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E5_9B_BD_E4_BD_93_E8_c57_614664.htm 中国体育博物馆地

基出现不均匀下沉，85％以上的地板与墙体已经出现贯通性

开裂，承重钢梁断裂，存在重大安全隐患。在日前举行

的2005年北京数字化博物馆研讨会数字奥运博物馆分论坛上

，中国体育博物馆文物部主任于学岭透露惊人消息。 事实上

，这座博物馆投入使用不到15年，而按照一般的建筑设计要

求，博物馆的使用年限应该在100年左右。更令人吃惊的是，

这座博物馆在竣工后还获得了国优特别鲁班奖。 3年前基本

停办展览 昨天，记者来到体育博物馆进行实地采访，了解到

出于安全考虑，体育博物馆已经于2002年基本停止承办展览

和接待观众。办公人员也从原来的地下室迁到了旁边的档案

馆和曲棍球馆。 据于学岭介绍，体育博物馆由国家体委（现

为国家体育总局）1983年决定筹建，被列入1990年北京第11届

亚运会奥林匹克体育中心的建设计划。1990年9月，博物馆竣

工，9月22日，即第11届亚运会开幕的同一天投入使用。1991

年，该工程获得国优特别鲁班奖。 体育总局两请鉴定机构 事

实上，早在2001年，博物馆就已经出现了问题。于学岭说，

体育总局专门请了权威专家对博物馆的安全性和结构情况进

行了两次评估，做了两份检测报告。 2001年12月12日，清华

大学结构工程研究所做出了《中国体育博物馆房屋安全检测

报告》。报告称，博物馆实际使用的墙体砂浆与设计标明的

不符，其平均强度远未达到设计标明的强度要求。专家认为

，从裂缝的分布看，绝大多数与外墙垂直的内隔墙上均有自



上斜向下，沿45度角走向的斜裂缝，最大宽度达到0.8毫米。

这说明地基有明显的不均匀沉降，无法撑起“上层建筑”。 

国家体育总局又请了国内建筑结构方面的鉴定权威国家工业

建筑诊断与改造工程技术研究中心对博物馆进行了二次鉴定

。 2002年4月8日，该研究中心做出了《中国体育博物馆结构

检测鉴定报告》。 报告认为，博物馆95％的墙体与80％的楼

板裂缝贯通，开裂原因主要是砌墙用的建材强度不够，受温

度影响发生变形，以及受力不均导致地基不均匀沉降。 值得

一提的是，这份报告首次提到了建筑结构设计存在不合理现

象。 报告建议，在加固施工难度大且后期维修费用大的情况

下，体育博物馆应予拆除。 建设初期就存在隐患 记者在北京

市城市建设档案馆找到了《中国体育博物馆基建施工技术文

件》（以下简称《技术文件》）的档案。 档案记载：“由于

开工较晚，设计也仓促，开工后问题较多，给施工带来诸多

困难，所以在施工过程中不断出现修改，因而设计变更洽商

较多。屋面大部分是采用彩色金属复合屋面板，虽然优点较

多，但漏雨问题一直没能很好解决，后来采用胶片板覆盖，

才解决了渗漏问题。” 按照文件记载，体育博物馆工程与中

国武术研究院一起由中国国际信托投资公司华美工程公司牵

头设计，体育博物馆的设计由广播电影电视部设计院负责，

建设单位为北京农建总公司城乡二建公司第一施工处。 工程

施工方北京农建总公司城乡二建公司第一施工处，现已改名

为北京城乡欣瑞建设有限公司。对于博物馆地基出现不均匀

沉降的问题，该公司工程部齐先保部长表示施工方没有责任

。“我们做工程时，每做完一个部分，都要进行验收。如果

我们没有按照设计要求施工，施工存在问题的话，是不可能



通过验收的。” 在《技术文件》档案中，确实有一份1990年8

月8日出具的《工程竣工验收证明书》。该档案中还有6份验

收记录，除一份提出了一定改进意见外，其余5份均为验收合

格。 竣工验收难再追究 广播电影电视部设计院，现已更名为

中广电广播电影电视设计研究院。对于体育博物馆的现状以

及档案的记载，中广电广播电影电视设计研究院吴春举院长

提出了异议。 吴春举表示，在对院里的设计合同和设计文档

图纸档案进行查阅后，并未发现与体育博物馆有关的任何资

料，他本人对这个工程也没有任何印象。记者提醒吴春举，

在《技术文件》档案中，有广播电影电视部设计院的设计图

签，而且在《工程竣工验收证明书》中，设计单位的签名为

“吴某某”（由于签名字迹潦草，后面两字无法辨认）。 在

查看档案馆的档案复印件后，吴春举认为，“吴某某”的签

名有可能是“吴景平”。“这个肯定不是我签的，那个名字

也不是我，而且我们院也没有吴景平这个人。”。 吴春举表

示，上世纪90年代初我国的设计行业管理并不规范，使用别

人的空白设计图签画图的情况是存在的。在吴春举的提醒下

，记者将目光转向中信华美工程公司。但经调查，中信华美

工程公司已经不复存在。 特别鲁班奖只有象征意义 体育博物

馆今天遇到的问题足以证明其质量方面的缺陷。那么，它又

是如何获得特别鲁班奖的呢？ “一般来说，特别鲁班奖比鲁

班奖的水平要低一些。”中国建筑业协会质量部杨主任向记

者解释。该协会是鲁班奖颁发的具体管理部门。 “体育博物

馆和当时的英东游泳馆等亚运会工程一起获得特别奖，给它

们这个奖更多的是要表现我们对重点工程的一种支持，在技

术上对其要求要低一些，其他获得鲁班奖的工程我们的检查



非常严格。” 杨主任特别强调，一个工程获了奖，并不代表

它就永远不出质量问题，因为国家在不同时期对工程建设的

质量要求不同。上世纪80年代时，我国的工程质量水平普遍

较低，90年代开始出现好转。 同时杨主任表示，鲁班奖的评

选机构曾经进行过两次合并，相关资料经过几次整理后现在

都只剩一个简单的获奖名单了，没有详细的数据记录。 专家

：工程建设应有效监管 究竟谁应该为体育博物馆的质量问题

“埋单”？由于时间过去较久，这为责任的追究带来很大障

碍。中国社会科学院行政法专家陈欣新表示，当时并没有专

门的《招投标法》对政府工程的招投标进行规范，但并不代

表没有招投标制度。只是关于这方面的规定都散见于各个条

款和规章制度中，没有现在完善罢了。一个工程即使不对外

公开招投标，有关部门也应当进行有效监管。1 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


